

第26回 エネルギー・環境教育セミナー

2025.11.27 14:00~16:45 福井商工会議所ビル

レポート

福井県環境・エネルギー懇話会は、例年、教育関係者などを対象とした「エネルギー・環境教育セミナー」を開催しており、今回で26回目を迎えました。セミナーでは、兵庫教育大学客員准教授の山本照久氏を講師にお招きし、「今こそ!エネルギー環境教育」と題してご講演いただきました。また、エネルギー環境教育に取り組んでいる

小学校、中学校から実践事例の発表が行われました。

実践事例発表 発表2

エネルギー特設单元による教科横断的なエネルギー環境教育

静岡大学教育学部附属浜松中学校(静岡県) 教諭 中澤 祐介 氏

本校の学校教育目標では、目指す子ども像を「より良い未来を創造する子ども」としています。子どもが社会や個人にとってより良い未来を考え、自ら進む方向を見つめ、歩んでいく力を育てるこ

とが狙いです。こうした目標を実現する手段として、エネルギーに関する問題を解決する授業を通して学ぶことが有効だと考えました。

本校では小中一貫教育で全教科のカリキュラムが系統立てつくれられており、複数の教科を貫く特設单元を設定することができます。「エネルギー」と関わり、持続可能な社会をつくる人間の在り方・生き方とは」という問い合わせに向かい、理科では地層処分の

特設单元の設定

特設单元「エネルギーと人間」	
理科: 単元「電気」「電流と磁界」「科学技術と人間」	
社会: 単元「日本の地域的特色と地域区分」	
数学: 単元「1次関数」	
技術: 単元「エネルギー変換の技術」	
家庭: 単元「消費生活・環境」	

特設单元の設定(理科・社会・数学・技術・家庭)
教科の見方・考え方を軸にしたアプローチ

方法②-1 開発動画と実験観察の組合せ

単元の流れ	開発動画	実験・観察
ガイダンス回路	1	A:電気の道筋 a:電気の道筋ツアー

送電線のはじまり 発電所
(青森県八戸バイオマス発電所)

実践事例発表 発表1

小学校におけるエネルギー環境教育の授業実践

越前市万葉中学校(福井県) 教頭 竹澤 秀之 氏

「小学6年生理科でのエネルギーの安定供給を主軸とした授業実践」について発表します。1時間目は、「海外からエネルギー資源を買えなくなったら生活はどうなるか」という問い合わせからスタートしました。子どもたちは「夜が暗い」「トイレの水が流れない」「ぜいたくができない」など、さまざまな意見を出しました。その意見を、省エネ、海外との協力、日本独自のエネルギー開発という3つの観点に整理しました。2時間目は、石油の輸送や備蓄、発電方法の長所短所を学び、3時間目、4時間目では地球温暖化も考慮し、「あなたが総理大臣だったらどう日本の暮らしを支えるか」と問いかけ

る、「火力は二酸化炭素が出るから少なめに」「午前中に安定する太陽光で使う」など、エネルギー問題について多様な意見が出ました。この授業の成果としては、エネルギー問題について自分事として真剣に考える児童が多くなつたことだと考

えています。

実践後の児童の考え方

- エネルギー自給率の低さ、エネルギー問題の複雑さが分かりました。発電所の敷地面積や資金についても考えながら、この問題と向き合いたいです。
- この授業では日本はどれだけエネルギーが少ない国なのを学び、自分で発電の割合を書いたりグループで話し合つたりしました。今思うと、日本はとても危ない国だなと思いました。
- 日本のエネルギー問題を知るまでは、電気を平気で使っていたけど、これからは省エネに努めたいです。また、地球温暖化問題に積極的に取り組みたい。

まとめ

授業の構成

- エネルギーの安定供給の確保を学習
- エネルギー問題が引き起こす地球規模の環境問題
- 持続可能な社会を構築していくためのエネルギー資源の選択

したこと、発電方法のメリット・デメリットをもとに日本の発電量の割合を考えさせたことで、発電方法のメリット・デメリットを考えた上で発電方法を選択する視点、すなわち、持続可能な社会を構築する視点を持ちながら、日本のエネルギー問題を考えようとする態度を養うことができた。

は、調べ、考え、書く活動を通して、日本のエネルギー、省エネの重要性について主体的に考え、児童が主体的かつ適切にエネルギー問題に向き合う態度を身に付けることができました。

今こそ！エネルギー環境教育 一次期学習指導要領への期待－

私は、先生方とともに、「エネルギー環境教育研究会かこがわクラブ」を立ち上げ、若い教員の授業を支える活動を続けてきました。その中で、エネルギー環境教育が必要とされている理由は、社会的課題と教育的課題の両面にあると感じています。社会的課題として挙げられるのが、日本のエネルギー自給率の低さです。海外に依存したエネルギー供給構造は、国の安全保障や生活の安定に直結します。さらに、地球温

表現される深刻な段階に入り、気候変動は日常生活にも影響を及ぼします。加えて、原子力発電に伴う核のごみ処理という、将来世代に先送りしてきた課題も避けては通れません。

一方、教育的課題としては、探究型学習や課題解決学習(PBL)、STEAM教育(理科・数学などを実社会で生かすため、教科横断で学ぶ教育)に代表されるように、自ら問い合わせ立て、考え、判断する力の育成が求められています。

めの教育（ＥＳＤ）」の観点から見ても、エネルギー環境教育は社会的課題と教育的課題への対応を同

的課題への対応

- ```
graph TD; A[主体的・対話的で深い学び] --- B[探究型学習]; A --- C[課題解決学習(PBL)]; A --- D[STEAM教育]; D -- "+" --> C; C --> E[次期学習指導要領]
```



山本 照久 氏

兵庫教育大学 客員准教授

「どうする、エネ」  
エネルギー環境教育を学  
校現場で実践していくため  
には、特別なことを始める  
のではなく、既にある教育  
資源をどう生かすかが重要  
になります。基本となるのが  
「既存教材の活用」です。  
社会的課題をピックアップ  
しながら、経済産業省の「わ  
たしたちのくらしとエネル  
ギー」や原子力発電環境整

れば...  
でにある教材の活用  
合的な学習の時間  
○教育とのコラボ

## キー環境教育。

## 初期学習指導要領の主な特徴

- # 「対話的・対話的で深い学び」の完全実装 活用能力の抜本的強化 最適な学びと多様性の包摂 課程の柔軟化と「調整授業時数制度」 タル学習指導要領の導入 評価の見直し

# 総合講評



# 山下 宏文 氏

成都教育大学 名誉教授

主催者の一員ではあります  
が、今日のセミナー  
は大変充実した、素晴らしい  
内容だったのではないかと  
思います。山本先生の基調講演では、次期学  
習指導要領について示し  
ていただき、現行でも言  
及している「自らの人生  
を舵取りする力」や「民主  
的で持続可能な社会の創  
り手」をさらに徹底する  
ため、当事者意識を持つ  
て自分の意見を形成し、  
対話と合意ができるとい  
う点が、まさにエネルギー  
環境教育の視点であると  
おっしゃっていました。同  
時に、今後のエネルギー環  
境教育の実践方法につい  
ても分かりやすく説明し  
ていただきました。

実践事例では、竹澤先  
生から「エネルギー安定期  
給」というテーマによる授  
業が紹介されました。実は  
このテーマ自体が教育現場で扱われるることは少なく、授業として実践することは非常に斬新でした。

中澤先生は中学校で教  
科横断的な単元を設定し、  
理科・社会・家庭科・技術  
科の授業で調べ、考え、レ  
ポートにまとめる活動を  
通して、日本のエネルギー  
自給率や再生可能エネルギー、  
省エネの重要性について主  
体的に学ぶ様子を  
報告しました。両先生に共  
通しますが、次期学習指導  
要領では教科横断的な視  
点が非常に強調されており、  
大変参考になつたので  
はないかと思います。

今回の内容を、YouTube  
で多くの先生方に見て  
いただきたいと思います。



## セミナーの様子

